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Liebe Leserinnen und Leser,  

 

Fºrderung von Familien und mehr Stellen in 

der Pflege, Investitionen in die Infrastruktur 

und bessere Steuerung der Zuwanderung, 

Stªrkung der Bundespolizei und Einf¿hrung 

der Br¿ckenteilzeit, Erhºhung der M¿tterrente 

und Entlastung bei den Krankenversiche-

rungsbeitrªgen: Die Koalition hat in den ver-

gangenen Monaten zahlreiche Projekte be-

schlossen oder auf den Weg gebracht, die 

den Menschen in Deutschland zugutekom-

men. 

 

Ein Schwerpunkt dieser Wahlperiode liegt auf 

Initiative der CDU/CSU-Bundestagsfraktion 

bei der Fºrderung von Familien. Das Baukin-

dergeld erleichtert ihnen den Weg zu den 

eigenen vier Wªnden und wird bereits sehr 

gut angenommen. Hinzu kommen die Erhº-

hungen von Kindergeld und Kinderfreibetrag 

und die Fºrderung von Kitas, f¿r die der Bund 

in den nªchsten Jahren 5,5 Milliarden Euro 

ausgeben wird. Hier, aber auch bei vielen 

anderen Themen gilt: die Koalition leistet gute 

Arbeit im Interesse der Menschen.  

 

 

 

 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 

 

 

Bundeshaushalt 2019 ï Dreiklang aus Investitionen in die Zukunft, Stªrkung der 

inneren und ªuÇeren Sicherheit sowie MaÇnahmen f¿r den gesellschaftlichen Zu-

sammenhalt 

Mit dem Bundeshaushalt 2019 beschlieÇen wir das f¿nfte Jahr in Folge einen Haushalts-

plan ohne neue Schulden; bereits seit 2014 nimmt der Bund keine neuen Kredite auf. Auch 

im kommenden Jahr wird der Bund mit dem Geld der B¿rgerinnen und B¿rger auskommen 

und seine Ausgaben von 356,4 Milliarden Euro ohne neue Kredite finanzieren kºnnen. Die 

Schuldenstandsquote wird spªtestens 2019 unter dem nach Stabilitªts-und Wachstums-

pakt vorgegebenen Schwellenwert von 60 Prozent des Bruttoinlandsproduktes (BIP) lie-

gen. Im Jahr 2010 betrug die Schuldenstandsquote noch 81 Prozent des BIP.  

 

Der Haushalt zeichnet sich durch einen guten Mix aus Investitionen in die Zukunft, Stªr-

kung der inneren und ªuÇeren Sicherheit sowie MaÇnahmen f¿r den gesellschaftlichen 

Zusammenhalt aus. Die vereinbarten prioritªren MaÇnahmen werden weiter schrittweise 

umgesetzt. So steigen zum Beispiel die Ausgaben f¿r die innerer Sicherheit weiter und 

liegen mit rund 5,5 Milliarden Euro nochmals ¿ber dem Rekordansatz des aktuellen Jah-

res. 

 

Die Investitionen konnten im parlamentarischen Verfahren um gut 1 Milliarde Euro auf rd. 

39 Milliarden Euro erhºht werden. Die Investitionsquote liegt bei rd. 11,9 Prozent der Ge-

samtausgaben.  

.ǊƛŜŦ ŀǳǎ .ŜǊƭƛƴ  
bǊΦ мфκнлму 

23. November 2018 

https://www.facebook.com/oliver.wittke.de/photos/a.243935269082064/1266544850154429/?type=3&eid=ARBx_WAjscdT7sD4tk4KW8mih1SDfRdVgP-jhDitCJzLu8hMjI3m_zX9shtCfDuC_bCYEtg0v5F9WF-G&__xts__%5B0%5D=68.ARBQ-ivQaLA66doN4YxRghgNjl2AgpZRBWeX4Q_ckHvMH3EuveMZlkkdqlmzXZKS
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Montag 

Seit Samstag bin ich auf Dienstreise in China. 

Gemeinsam mit dem Parlamentarischen 

Staatssekretªr beim Bundesminister f¿r Bil-

dung und Forschung, Dr. Michael Meister, 

erºffne ich mit unseren chinesischen Gastge-

bern das zweite Deutsch-Chinesische Sympo-

sium zur Intelligenten Fertigung und Vernet-

zung der Produktionsprozesse (ĂIndustrie 4.0 

Symposiumñ) in Peking.  

 

China ist ein wichtiger Partner im Bereich In-

dustrie 4.0 und ein bedeutender Handels-

partner f¿r deutsche Unternehmen. Die mittler-

weile 44 deutsch-chinesischen Kooperations-

projekte zur Industrie 4.0 zeigen, wie gut die 

Kooperation zwischen Deutschland und China 

funktioniert. Aber es gibt auch groÇes Verbes-

serungspotenzial. Deshalb habe ich in Peking 

gegen¿ber der chinesischen Regierung erneut 

betont, dass es ganz entscheidend auf verbes-

serte staatliche Rahmenbedingungen in China 

ankommt, wenn es darum geht, die Zusam-

menarbeit erfolgreich zu vertiefen.  

 

Bei der Umsetzung von Industrie 4.0 sind die 

weitere ¥ffnung der chinesischen Mªrkte, der 

Schutz des geistigen Eigentums, der freie und 

sichere Datenverkehr sowie international har-

monisierte Normen von zentraler Bedeutung. 

Nur so kann das Potenzial der deutsch-

chinesischen Zusammenarbeit bei Industrie 4.0 

ausgeschºpft werden.  

Dienstag 

Fr¿h am morgen bin ich zur¿ck in Berlin. In 

dieser Woche verabschieden wir den Haushalt 

f¿r das kommende Jahr. Ich habe diese Woche 

Sitzungsdienst im Plenum. Deshalb geht es 

direkt auf die Regierungsbank.  

 

Zu einer Vorbesprechung f¿r die kommende 

Aufsichtsratssitzung der Deutschen Bahn, bin 

ich mit den Vertretern des Bundes im Auf-

sichtsrat der Bahn im Bundesministerium f¿r 

Verkehr und digitale Infrastruktur.  

 

Heute ¿berreiche ich in Vertretung von Bun-

deswirtschaftsminister Peter Altmaier anlªss-

lich des Deutschen Wirtschaftsfilmpreises des 

Bundesministeriums f¿r Wirtschaft und Energie 

die Preise f¿r die besten Wettbewerbsbeitrªge. 

Das Bundesministerium f¿r Wirtschaft und 

Energie sucht jªhrlich die besten Filme rund 

um das Thema Wirtschaft. In diesem Jahr wird 

der Preis zum 51. Mal vergeben. Die Jury hat 

aus den ¿ber 230 eingesandten Beitrªgen 

zehn herausragende Produktionen in vier Wett-

bewerbskategorien nominiert. AuÇerdem wird 

ein Unternehmen ausgezeichnet, das sich 

durch Innovationskraft und herausragende 

wirtschaftliche Leistungen in der Filmwirtschaft 

hervorhebt.  

Mittwoch 
Heute morgen treffe ich mich mit dem 

ehemaligen t¿rkischen Minister f¿r Ent-

wicklung Cevdet Yēlmaz und weiteren 

Vertretern aus dem Parlament zu einem 

Arbeitsfr¿hst¿ck. Wir sprechen ¿ber die 

t¿rkische Wirtschaft und die wirtschaftli-

chen Beziehungen zwischen Deutschland 

und der T¿rkei und ¿ber die t¿rkischen 

Beziehungen mit Deutschland und der 

EU. 

 

Im Plenum findet heute die Generaldebat-

te mit anschlieÇender Aussprache statt. 

Bundeskanzlerin Merkel bezeichnet den 

rasanten digitalen Wandel als zentrale 

Herausforderung. AuÇerdem verweist sie 

auf wichtige Weichenstellungen der Re-

gierung bei der Rente, in der Finanz- und 

Wohnungspolitik sowie bei der Vereinbar-

keit von Familie und Beruf. Auch den UN-

Migrationspakt verteidigt die Kanzlerin. 

Der Pakt f¿r Migration, genauso wie der 

Pakt f¿r Fl¿chtlinge sei der richtige Ant-

wortversuch globale Problem auch inter-

national und miteinander zu lºsen. Die 

Fl¿chtlingskrise hat gezeigt, wie wichtig 

es sei, Flucht und Migration im Zusam-

menhang des internationalen Kontextes 

zu lºsen und nicht zu glauben, irgendein 

Land kºnne dies alleine. 

 

Am Nachmittag treffe ich mich mit Vertre-

tern der EITI-Validierungskommission. 

EITI ist eine freiwillige globale Initiative f¿r 

Finanztransparenz und Rechenschafts-

pflicht im Rohstoffsektor mit dem Ziel, 

Informationen und Daten ¿ber den Roh-

stoffsektor des jeweiligen Mitgliedslandes 

zu generieren, welche die Basis f¿r einen 

ºffentlichen Dialog ¿ber die Einnahmen 

und ihre Verwendung bilden. Deutschland 

ist seit 2016 EITI-Mitgliedsland und hat 

seinen ersten D-EITI Bericht im August 

2017 verºffentlicht. F¿r 2019 ist die Vali-

dierung der deutschen Mitgliedschaft 

vorgesehen.  

 

Die Rheinische Post hat heute Abend zu 

ihrem traditionellen Empfang in die Berli-

ner Redaktion eingeladen. Rund 300 

Gªste aus Wirtschaft und Politik treffen 

sich zum gemeinsamen Austausch. 

 

Ein Brauch der unter Bergleuten Tradition 

hat, wird auch in Berlin gepflegt: Zu Ehren 

der heiligen Barbara hat die K+S AG, 

Anbieter von mineralischen Produkten f¿r 

die Landwirtschaft und die Industrie, zur 

Barbarafeier eingeladen. Gemeinsam 

diskutieren wir heute Abend wirtschafts-

und umweltpolitische Fragestellungen. 

Freitag 
Heute wird im Plenum der Bundeshaus-

halt f¿r das kommende Jahr verab-

schiedet. AuÇerdem wird die Tagung 

des Aufsichtsrates der Deutschen Bahn 

fortgesetzt. 

 

Abends findet die Festveranstaltung 

anlªsslich des 70. Geburtstages von 

Bundestagsprªsident a.D, Norbert 

Lammert auf der Zeche Zollverein in 

Essen statt. Als einer der Gr¿ndungsvª-

ter der CDU Ruhr stand Norbert Lam-

mert von 1986 bis 2008 an der Spitze 

des Bezirks. Als Vorsitzender gestaltete 

er die Ruhrgebietspartei CDU maÇgeb-

lich mit. Dabei hatte er nicht nur die 

Partei, sondern immer das ganze Ruhr-

gebiet im Blick. Norbert Lammert war 

und ist ein Visionªr, der das Ruhrgebiet 

als politische, kulturelle und wirtschaftli-

che Einheit begreift und immer ein 

entsprechendes Auftreten gefordert hat. 

Wªhrend andere Kirchturmpolitik betrie-

ben, warb er f¿r die Metropole Ruhr. 

Ein k¿hner Traum, der auch heute noch 

nicht ganz umgesetzt ist, der aber auch 

dank ihm mehr Gestalt angenommen 

hat.  

Meine Woche in Berlin 

ministerium f¿r wirtschaftliche Zusam-

menarbeit und Entwicklung.  

 

AnschlieÇend habe ich Prªsenzdienst 

auf der Regierungsbank. Erster Tages-

ordnungspunkt ist der Haushalt des 

Bundesministeriums f¿r Gesundheit. 

AuÇerdem wªhlen wir in geheimer 

Abstimmung einen Richter f¿r das Bun-

desverfassungsgericht. Gewªhlt wird 

mein Kollege Stephan Harbarth aus 

Baden-W¿rttemberg.  

 

Auch der Haushalt des Bundesministe-

riums f¿r Wirtschaft und Energie wird 

heute debattiert.  Er belªuft sich auf 

insgesamt rund 8,054 Milliarden Euro 

Darin enthalten sind f¿r das Jahr 

2019 u. a. zusªtzliche Mittel f¿r For-

schung und Entwicklung, f¿r innovative 

Unternehmensgr¿ndungen, Digitalisie-

rung des Mittelstands und AuÇenwirt-

schaftsfºrderung.  

 

Mittags beginnt dann die Stratgiesitunzg 

des Aufsichtsratssitzung der Deutschen 

Bahn. 

 

Donnerstag 
Mit meinen Parlamentarischen Staatsek-

retªrs-Kollegen treffe mich heute morgen 

einem Gedankenaustausch im Bundes- 
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23. November 2018 

Mit den Teilnehmern des Deutsch-Chinesischen Symposiums zu Industrie 4.0 

Rede auf dem Deutsch-Chinesischen Symposium ï China ist ein wichtiger 

Partner im Bereich der Industrie 4.0 

Verleihung des Deutschen Wirtschaftsfilmpreises 

Bilder der Woche 

Bundeskanzlerin Merkel bei der Generaldebatte im Deutschen 

Bundestag 

Austausch mit jungen Abgeordneten des t¿rkischen Parlaments. 


